

# DIARIO



# DE REUS

DE AVISOS

Y NOTICIAS

DIRECTOR D. José Domenech Grau

FUNDADO EN 1859

Numero suelto 5 céntimos

Redacción y Administración: Plaza de la Constitución, 7, (Pórticos.)

CORRESPONSAL en París para anuncios, comunicados y suscripciones M. Loréte, Rue Caumartin, 61

## Centro Vitícola del Vallés

GRANDES CRIADEROS DE CEPAS  
AMERICANAS E HISPANO-AMERICANAS  
EN  
-Montmelo, Parets, Montornès y Moncada  
25 HECTÁREAS DE PLANTACIONES.

### VIUDA y SOBRINO de ANTONIO DELMAS

Propietarios viticultores, proveedores de los principales Centros, comarcas agrícolas, viveros oficiales y particulares del Extranjero, Península y Baleares. Premiatos con gran diploma de mérito en el Concurso vitícola de Badalona de 1892, Representación en todas las provincias de España.

Pídase el catálogo gratis núm. 9 de 1896-1897

Injertos—Barbados—Estacas—Selecciones perfectas—Autenticidad garantidas.— Para telegramas: ANTONIO DELMAS, Barcelona.

### Viuda y sobrino de Antonio Delmas

DIRECCION GENERAL | SUB-DIRECCION | Representante en esta provincia  
Poniente, 61, Barcelona. | Mar, 46, Valencia. | D. Pedro Fábregas, calle S. Juan, 28, primero, Reus.

Guano para todos los cultivos  
Guano DDLMAS concentrado  
FABRICA EN BARCELONA Y VALENCIA

Nuestros GUANOS han obtenido, y obtien cada día más, un éxito extraordinario en las regiones de mayor importancia agrícola. Contienen todos los elementos esenciales que las plantas necesitan y en la forma más conveniente para su asimilación, robusteciendo poderosamente las plantas, dándoles una gran resistencia sobre las enfermedades que pesan sobre ellas, aumentando el renacimiento de un modo sorprendente.

#### Clasificación del guano DELMAS

«Guano Delmas».—Arroz.—Abono completo é intensivo, especial para el cultivo del arroz.  
«Guano Delmas».—Cereales.—Abono completo é intensivo para el cultivo de Cereales, Patatas, Hortalizas, Alfalfas, etc.  
«Guano Delmas».—Viñas.—Naranjos.—Especial para el cultivo de las viñas, naranjos y de todos los árboles.

Garantizamos la composición de nuestros Guanos sobre factura

Gabinete Odontológico  
del  
Cirujano dentista  
DOCTOR

## J. Jordan.

Tengo el honor de participar á mis numerosos clientes en particular y al público en general que acabo de adquirir el último y célebre anastérico óleo gáico (guayacol). Los anastéricos empleados en mi gabinete para las extracciones sin dolor son:

El guayacol  
La cocaina  
El clóruo de Elilo  
El eter pulverizado  
La electricidad.  
Especialidad en orificaciones  
Plaza de Prim, 2, principal  
Sobre el Gran Café de España.

Se retrata todos los días. Festivos y laborables. A petición. Nuevas fotografías en colores.

Opera todos los domingos.  
Paseo Mata 12  
Días de despacho: Los festivos

EN VENTA. Lo está una pieza de tierra con su casa de campo, de cabida unos 3 jornales y medio, partida Blancafort, llamada Mas del Mitjaire, regadío, la cual se venderá á un precio bastante arreglado. Para informes dirigirse á la calle Carmen baja número 23 en Reus y en Gracia, calle de Buenavista, número 11, confitería.

## J. LLURADOR

FOTÓGRAFO

CALLE PADRO, 31 PRINCIPAL

## RETRATOS

por todos cuantos procedimientos se conocen hasta el día. Grupos. vistas interiores y reproducciones. Especialidad en retratos de niños. Se retrata todos os días aun que llueva.

Curación rápida y segura de la

# TOS

usando los

# CONFITES CARPA

No contienen opio ni morfina. Los

# CONFITES CARPA

es la especialidad que se ha acreditado más rápidamente de todas cuantas se han inventado para combatir la

# TOS

Se vende en todas las farmacias de España y Ultramar á 2 pesetas frasco.

## AVISO

D.ª Marina Gavaldá Caparó  
COMADRONA.

Aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona. Se ha establecido en Reus, calle Galí, número 22, piso primero.

## RETRATOS INSTANTANEOS

Entregados á los 5 minutos  
De 13 centímetros, UNO 2 REALES  
Calle Singlès, 1,  
frente la Posada Aixemús.

## MAS

## SERENIDAD.

Un colega, bastante conocido por su afición á combatir al Gobierno, aun cuando para conseguir su campaña tenga á veces que acoger motivos frívolos, á todo serlo, reproduce ayer sus censuras por las manifestaciones desagradables que con frecuencia se repiten al desembarcar en la Península ó al ser conducidos á las cárceles los *Náuticos* ó deportados cubanos.

Desde luego salta á la vista que tales demostraciones de desagrado son reprobables, pues condenados aquellos desgraciados á la deportación y al encarcelamiento, con el cumplimiento de

la pena, bastante llevan, y poco decoroso resulta aumentar aquella con manifestaciones hostiles, que han de disgustarles forzosamente, y sobre todo, que no entran en la condena que les ha sido impuesta.

Pero de ser ello reprobable á poderse culpar por tales hechos al Gobierno, media una distancia enorme, que no la acierta á ver el colega á que nos referimos, por impedirselo la ceguera opionista que le domina.

El Gobierno cuida de que los deportados cubanos, al desembarcar en la Península, sean trasladados á sus destinos con las seguridades convenientes, y las mismas fuerzas que los custodian, sirven, como en alguna ocasión ha sucedido, para impedir que la multitud que presencia sus desembarcos y conducciones, masa poco culta por lo común, no logre maltratarlos de obra, como hubiera sucedido de no acompañarles bastantes para repeler cualquier agresión.

Pero ¿puede el Gobierno apoderarse de esas personas rudas, que en la guerra han perdido tal vez el sér querido, por el mero hecho de silbar ó apostrofar á los que consideran autores de las desgracias que lloran? ¿Qué diría, ese mismo periódico del Gobierno que tal proceder adoptara? Pues, sencillamente: que el Gobierno después de ver, impávido, como los hijos de España dejan los huesos en el «cementerio nacional» no permite á las desventuradas madres un desahogo natural hasta cierto punto, dadas sus condiciones, y no solo no lo permite, sino que las mete en las Cárceles. Eso sí no añadiese que en ellas las mata de hambre y frío.

Modere el colega sus censuras, y tenga en esa cuestión, como en las otras de que trata, mas serenidad.

Equis.

## EXTRANJERO

### Francia

Como lo habían ya anunciado varios importantes diarios franceses y rusos, resulta exacto que los Gobiernos de ambos países han presentado al Khedive de Egipto una protesta contra el adelanto de la suma de 25 millones hecho por Inglaterra al Gobierno Keddival.

En esta protesta se recuerda al Khedive que está obligado á dirigirse á la Comisión internacional de la Deuda

para poder contratar empréstito alguno.

En virtud de este acto y del procedimiento indicado por ambos gobiernos, la comisión de la Deuda deberá en este caso pronunciarse por unanimidad para ser valedero su acuerdo.

El barón de Soubeyran, exgobernador del «Crédit foncier», exdiputado y hasta hace poco opulento banquero, falleció anteayer en París de resultas de un ataque de parálisis, á la edad de 66 años.

Había sido alumno del colegio Rollin, licenciado en derecho, jefe de gabinete del ministerio de Hacienda, y, últimamente, director general. El departamento de la «Vienne» le había elegido diputado durante cuatro legislaturas seguidas.

Mr. de Soubeyran era oficial de la Legión de Honor.

Siendo gobernador del «Crédit foncier» fundó el «Banco de Descuentos». Los funerales del barón no tendrán lugar en París, puesto que su cuerpo será trasladado á Morthemer, departamento de Vienne, para ser enterrado en el panteón de la familia.

En el último Consejo de ministros celebrado, Mrs. Hannotaux y Andrés Lebón, informaron á sus colegas de que Mr. Lagarde y el «ras» Mankonnen habían efectuado el 27 de Enero pasado, en Harrar, la ratificación de una convención comercial y tratado de amistad entre Francia y Etiopia.

Mr. Lagarde ha sido autorizado para dirigirse á Antoto capital de Etiopia, en donde tendrá una entrevista con el Emperador Menelick.

Sabido es que fué á petición del mismo Emperador que se nombrase hace años á Mr. Lagarde, gobernador de la colonia de Obock.

Cuando Mr. Lagarde se embarcó en Marsella últimamente se aseguró ya que iba á firmar un tratado regulando las relaciones comerciales entre Etiopia y las posiciones francesas del mar Rojo.

Esta es la convención que ha sido firmada ahora entre este y el «ras» Mankonnen.

No se conocen todavía los detalles de la misma, pero es seguro que después de hacer constar las excelentes relaciones existentes entre Abisinia y Francia, reglamentará las condiciones consulares relativas á las caravanas que procedentes del Choa y del Harrar se dirigen hacia el puerto francés de Djibouti.

También es posible que contenga una cláusula reconociendo la independencia del imperio del «Negus».

Actualmente estando la paz firmada entre Italia y el Menelick no habrá obstáculo para reconocer esta independencia.

Además, Francia se ha mostrado siempre respetuosa de sus tratados y por lo tanto no tardará de alterar lo prevenido en la convención de 1888 con Inglaterra acerca de los límites y derechos de las naciones respectivas en Africa.

### Inglaterra

El «Morning Post» manifiesta que la noticia de la firma del nuevo tratado de comercio entre Francia y Etiopia, prueba que Francia está dispuesta á reconocer á dicha nación en el número de las potencias civilizadas. Inglaterra á juicio de dicho colega, debe estar alerta, hallándose obligada, como potencia predominante en el valle del Nilo, á valar porque sus intereses no se perjudiquen con la admisión en las listas de los Estados civilizados del nuevo imperio africano.

Un telegrama del Gobierno de Bombay anuncia que la inspección de viajeros en todas las estaciones de los ferrocarriles produce un buen resultado.

Todos los vapores son también objeto de una rigurosa visita sanitaria, habiéndose prohibido desde primero del corriente que salga ningun peregrino.

### Italia

Anuncian de Roma que S. M. el Rey Humberto recibió el martes en audiencia al expresidente del Consejo de Ministros francés Mr. Bourgeois.

La mayoría de los periódicos tratan de dar importancia á la presencia de monsieur Leon Bourgeois en Roma, mientras que según el expresidente del Consejo solo ha efectuado este viaje á ruegos de uno de sus amigos á quien conoció durante su estancia en Córcega.

### Rusia

Segun dicen de San Petersburgo, son mucho mejores las noticias sobre la salud de la emperatriz que hace días se hallaba enferma.

Los médicos han permitido á Su Majestad abandonar el lecho.

Tan pronto como la Czarina esté restablecida, los emperadores pasarán á residir una temporada en la capital.

SECCION OFICIAL

REGISTRO CIVIL

del día 4 Febrero de 1897.

Nacimientos

Antonia Mercé Mayoral, de José y Rosa.

Matrimonios

José Ciurana Escoda, con Jacinta Borell Pujol.—Andrés Font Puig, con Filomena Aguilá García.—Romualdo David Antonio, con María Mañón Fonts.

Defunciones

José Martí Basora, 1 mes, Montserrat, 1.

OJEADA A LA PRENSA.

“El Nacional.”

Con el título «Duelo y miseria», escribe en su número de ayer:

«Los duelos de hombres tan ilustres como el señor Sagasta, que tantos y tan señalados servicios ha prestado á su país, deben ser en justicia considerados como duelos de la Nación. En ese vínculo que se rompe, en ese hogar que se apaga, hay algo que no solo debe imponer respetuoso silencio á la pasión política, sino que debe despertar en todos profunda y afectuosa simpatía.

Con un amor probado al través de vicisitudes mas propias de la novela que de la realidad, la dama que ayer murió era para su ilustre esposo consuelo y apoyo, refugio y fuerza, algo esencial é indispensable á su vida. Por esto, cuando todos los que asistieron ayer al lúgubre espectáculo de la casa mortuoria nos hablan del señor Sagasta abrumado y recluido en su habitación, negándose á toda expansión de la amistad, cerrando su puerta siempre abierta para todos, á sus mas adictos amigos, hay que descubrirse con respeto y cariño ante un sincero y profundísimo dolor.

Nadie ha atacado tal vez con mas violencia que nosotros al jefe de los liberales. Nadie, sin embargo, podrá hoy separarnos de esta leal y sincera expresión de simpatía.

Pero ¡vaya usted á hablar este lenguaje á las codicias mezquinas y desvergonzadas de ciertas gentes que aprovechan la ocasión siniestra para decapitar políticamente al hombre respetable, merced al cual lograron la victoria!

Moribunda la señora de Sagasta, muerta ya, esos espíritus menguados imaginan á su jefe vencido y jubilado, y le indican sucesor. Para dar mas carácter á la novela, inventan una visita hecha estos dias por el señor Sagasta á la Reina con objeto de indicar á la Augusta señora quien habia de sustituirlo al frente del partido liberal.

El suceso es de lo mas triste y de lo mas..... macabro que se puede imaginar.

Explicaríamos nosotros esa ansiedad y esos oficios si nos halláramos en circunstancias políticas tan graves que el partido liberal hubiese de afrontar mañana mismo, entero y robusto, las dificultades del Gobierno; pero en un partido sin soluciones para los sucesos actuales, en un partido casi sin organización seria y, sobre todo, no señalado por ningún género de urgencia para los oficios de gobernar, ¿cómo tolerar sin protesta, en nombre del buen gusto y de la decencia, esos aprestos y disputas de ciertos figurones y figurillas del fusionismo?

El señor Sagasta hallará resignación para la amarga pesadumbre de estos lutos del alma en el cariño de sus hijos, en la adhesión de sus leales, en el respeto de toda España que hoy le mostrará la estimación, que hace de los servicios prestados al país por el ilustre expresidente del Consejo, y cuando el señor Sagasta haya fortalecido su espíritu en aquellos consuelos, volverá

á la lucha de la política para bien de todos, mientras esos personajes que en vida lo despojan, completan, si es que pueden, el difícil y costoso aprendizaje.

“El Imparcial.”

Se ocupa de las reformas y dice: «La opinión aguarda con evidente impaciencia ese momento, y el interés se comprende muy bien, recordando que para virar en redondo el señor Cánovas ha dejado entrever por medio de sus periódicos que la paz seguirá muy de cerca á las reformas.

Nosotros estamos muy distantes de semejante creencia: nosotros entendemos que los insurrectos, mientras tengan un resto de esperanza de lograr el cansancio y la extuación de España, no depondrán las armas, por amplias que sean las reformas.

Con ellas, segun nuestra sincera opinión, solo se conseguirá que los rebeldes hallen un medio de cubrir con cierto decoro su vencimiento, y la verdad, entonces, para el corto viaje de rendir á los vencidos, maldito si precisan ni alforjas ni reformas.

Una vez lograda la paz por el vigoroso esfuerzo español, que bien merece un triunfo indiscutible y prestigioso era ocasión propicia de conceder y plantear extensas reformas, que como encaminadas á la vida normal y pacífica de un pueblo, mejor parecen nacidas en el meditado estudio de los dias tranquilos que sigilosamente redactadas en momentos donde los partes de la campaña interrumpen la labor de quien por si solo legisla, y someten su ánimo á impresiones muy variadas, obligando á pensar con mayor cuidado como se termina la guerra que como se consolida la paz.

Cosa muy distinta que otorgar hoy las reformas seria el solemne y formal ofrecimiento de plantearlas acabado que fuera el estruendo de las armas. En tal caso los que en las filas insurrectas pelean por alcanzar medidas de buen gobierno dejarían el campo, y los que luchan por conseguir la independencia de Cuba, seguirán hasta reconocerse vencidos, lo mismo, exactamente lo mismo que harán ahora con la concesión de reformas.

“La Correspondencia de España.”

Ocupase del tema obligado, las reformas de Cuba, y dice que en el preámbulo del decreto se justifican las reformas aparentando que la insurrección decaea un momento y que todos anhelan la paz y una transacción á la que se adelanta el Gobierno, concediendo una completa descentralización, pues el Consejo de Administración asumirá en lo gubernativo las mismas facultades que tiene en lo judicial la Audiencia de la Habana y que las reformas se plantearán sin esperar á que quede un rebelde con armas.

Dice asimismo que la parte mas delicada es la de la Deuda que resolverán las Cortes con su alta sabiduría y que Cuba tendrá dos presupuestos: uno insular que lo formulará el Consejo de Administración y otro general que lo harán las Cortes.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—Santa Dorotea.  
SANTOS DE MAÑANA.—San Ricardo.

CRONICA LOCAL Y GENERAL

EN EL AYUNTAMIENTO.

Sesión de ayer.

A las 9 y 20 minutos, dió principio la de anoche, bajo la presidencia accidental del primer teniente Alcalde don Casimiro de Dalmau y con asistencia

de los concejales señores Pallejá, Jordana, Mas, Romero, Vergés, Masó, Borrás, Cañisá y Vidiella.

Leida y aprobada el acta de la anterior, se aprobó el estado comparativo de los ingresos y gastos en concepto de consumos, del mes de Enero del año 1896, con igual mes del presente año.

Se dió cuenta de haberse elevado á la Superioridad los antecedentes solicitados por el Ayuntamiento para unirse á los recursos de alzada entablados por el mismo contra el acuerdo de la Diputación Provincial, confirmando el del Alcalde señor Folguera suspensivo de otros que tomó el Consistorio referentes á nombramiento de personal de consumos.

Pasó á la comisión de Contabilidad, una Real Orden recordando á los Municipios de Reus, Tortosa y Vilaseca, el pago de los descubiertos en que los mismos se hallan con don Pedro Ribó Martorell, proveedor de la Casa provincial de Beneficencia.

Aprobóse la distribución mensual de fondos para el corriente mes.

Dada cuenta del recurso de alzada interpuesto por el Alcalde señor Folguera contra el último acuerdo del Ayuntamiento referente al nombramiento del personal de consumos, se acordó darle curso, junto con testimonio de varios antecedentes que solicitó el señor Vidiella.

Se leyó y aprobó un estado formado por la Secretaria municipal, del número de alumnos y alumnas que por término medio han concurrido á las escuelas públicas durante el pasado año de 1896.

Aprobáronse los dictámenes emitidos por la comisión de Fomento á las solicitudes referentes á obras de interés particular de don Juan Miarons Ramis, don José Colom Anjaumá y don Jaime Espinós Sangenis.

Se aprobó, debidamente rectificado, el convenio establecido entre el Ayuntamiento y los propietarios de la mina llamada del Camp, del término de Maspujols para facilitar agua á esta ciudad para el abastecimiento público.

Se dió cuenta de un dictamen emitido por la comisión de Fomento, proponiendo que el arrabal comprendido desde la plaza de Prim á la plaza de Cataluña, que actualmente es conocido por Arrabal de Montarols y de Santa Ana, se denomine en lo sucesivo, *Arrabal de Bartrina*, para perpetuar la memoria del insigne poeta don Joaquin Maria Bartrina, y que la calle denominada hoy de *Bartrina*, se llame en lo sucesivo *Calle de Odena* como recuerdo al distinguido reusense don José Odena y Pujol. Habiéndose suscitado una cuestion de competencia con motivo de dicho dictamen, se acordó pase el mismo á la comision de Gobierno, por creer esta que es la misma la que debe entender en el cambio de nombres de las vias públicas y no la sección de Fomento.

Aprobóse el dictamen de esta última, referente al delineante del Arquitecto municipal, don Ricardo Pagés.

Fueron tambien aprobadas varias cuentas de particulares presentadas al Municipio, y, no habiendo otros asuntos de que tratar, se levantó la sesión, siendo las diez y cinco minutos.

Anoche recibimos la visita de don Amable Carrión, redactor jefe de nuestro apreciable colega barcelonés «La Defensa» y secretario representante de la compañía Galvani, la cual, como saben nuestros lectores ha de dar dos funciones de ópera italiana en el Teatro Fortuny.

El debut tendrá lugar probablemente el miércoles próximo, dia 10.

Ha sido proclamado presidente de la sociedad «Fomento del Trabajo Nacional» de Barcelona, don Juan Sallarés y Pla.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en la Redacción á nuestro cariñoso amigo y antiguo compañero en la prensa don Manuel de Peñarubia, el cual permaneció breves horas en esta ciudad.

Ayer se recaudaron en concepto de consumos en los diversos felatos de esta ciudad pesetas 834'81.

Dice un periódico: «La real orden de 29 de agosto último que niega el percibo de haberes por interinidad de juzgados á los jueces municipales, se dictó en virtud de consulta del Consejo de estado y teniendo presente la necesidad de concordar las diversas disposiciones, algunas de ellas con caracter de ley, que se habian dictado en diferentes épocas sobre la materia. Habiendo reclamado diferentes jueces municipales contra dicha real orden, se instruye nuevo expediente, en el que procurará el ministerio de Gracia y Justicia dictar la resolución que considere legal y equitativa».

Por la Dirección general del Tesoro público ha sido admitida la renuncia del cargo de administrador de Loterías de esta ciudad, presentada por nuestro amigo don Antonio Demestres, y fundada por motivos de salud, habiendo sido nombrado en su reemplazo y en propiedad, mediante la fianza de 13.000 pesetas, don Jaime Sabater tambien apreciable amigo nuestro.

Ha fallecido en Barcelona, víctima de agudísima afección el ex-Diputado á Cortes por Valls don Gabriel Ballester y Boada.

Enemigo político nuestro, pues es sabido militó siempre el señor Ballester en el partido fusionista, no ha de obstar esta circunstancia para que recordáramos, como hemos reconocido siempre en el señor Ballester, un político sincero y un amigo leal, condiciones ya raras en los calamitosos tiempos que atravesamos.

Sentimos la muerte de nuestro particular amigo don Gabriel Ballester y enviamos á su distinguida familia la expresión del pesar que nos agobia con motivo de la pérdida que acaba de experimentar.

A los mozos concurrentes al reemplazo actual, interesa la lectura del edicto de la Alcaldia que en otro lugar insertamos.

Dice ayer «El País» de Lérida: «Nos escriben de Gólmés que en la noche del tres al cuatro del corriente fué muerto de dos tiros de pistola, en la casita de aquel pueblo que sirve de albergue á los mendigos y transeuntes un individuo, de nacionalidad francesa, llamado Juan Castel, de 40 años de edad y de oficio carpintero, por otro mendigo llamado Francisco Cespuny Barbosa, de 22 años de edad, natural de Sagunto, de oficio cubero, por cuestiones de juego, pues la disputa se originó sobre si debía considerarse ganado el aguardiente de la mañana que jugaban al tute á las dos ó tres partidas.

El matador se dió al momento á la fuga, sin que haya podido todavia ser detenido por la Guardia civil que le persigue».

En las noches de hoy y mañana, se celebrarán bailes de máscaras en la sociedad «Juventud Reusense».

Ha sido convocada, para celebrar sesión ordinaria el dia 8 de Febrero próximo, á las once de la mañana, la Comisión mixta de reclutamiento.

El mismo dia y hora de las tres de la tarde celebrará también sesión la Comisión provincial.

Con el fin de evitar la emigración de los que por su edad están sujetos á las obligaciones que se derivan del servicio militar, se ha expedido una real orden por el ministerio de la Gobernación recomendando á las autoridades y delegados la mayor vigilancia y el rigor más severo para castigar las faltas y delitos que se cometan; y especialmente el cumplimiento de las reales órdenes de 10 de Noviembre de 1883 y 21 de Septiembre de 1894 que tratan del asunto, y que se designe personal de confianza para este servicio.

En la playa *Rabada* de Tarragona, hubo en la mañana de anteayer, una seria colisión entre individuos que se dedican á sacar la red de la pesca. Uno de ellos disparó dos tiros de pistola y entre los amotinados salieron á relucir navajas.

Afortunadamente, á pesar de hallarse los ánimos bastante exaltados, no hubo que lamentar desgracia alguna personal.

En la mañana de ayer pasando por la calle Ancha de Barcelona, un jóven que llevaba en la mano una botella llena de ingredientes para pintura explotó el recipiente, cuyos trozos ocasionaron al referido joven extensas quemaduras en el rostro.

El Ebro ha engrosado su caudal, lo cual anuncia fuertes lluvias en la cuenca superior del mismo y sus afluentes.

Ha ocurrido en Sabadell una sensible desgracia:

Hallábase trabajando en la tintorería de los hijos de Buxó un operario de la misma, cuando fué enganchado por la b'usa entre el eje de transmision del motor y la polea de la máquina. Por pronto que los demás compañeros de trabajo advirtieron el suceso y pararon la máquina, el desgraciado obrero habia estado dando vueltas y recibiendo golpes sobre la pared en que se apoya el eje de la máquina, hasta que desgarradas las ropas cayó al suelo completamente desnudo y magullado. Las heridas y contusiones que recibió el infeliz obrero en todo el cuerpo fueron tantas y tan graves, que fallecia poco despues en presencia del Juzgado, que se constituyó en la tintorería. Llamábase el muerto Pedro Munó y tenía 36 años.

La desgracia ha producido gran impresion en la ciudad de Sabadell.

Los pasajeros que iban anteayer en el tren que procedente de Barcelona llega á Mataró á las doce y cuarto, sobresaltáronse al advertir que de súbito se paraba el convoy al pasar cerca de la riera de Argenta.

Esta maniobra fué debida á que debajo del puente de la citada riera se hallaba albergada una familia compuesta de marido y mujer y cinco hijos, y desesperada la madre por las travessuras de los chiquillos, intentó arrojarlos á la via al pasar el tren, lo que pudo evitar el maquinista parando oportunamente la locomotora.

Se ha abierto el testamento de la señora duquesa de Montpensier.

Segun él, de la fortuna de la infanta se hacen tres partes: una para la señora condesa de París, otra para el infante don Antonio y la tercera para obras de beneficencia.

Ha producido sorpresa que el testamento sea ológrafo.

Dicese que la difunta deja el palacio de San Telmo para establecer en él un seminario.

ALCALDIA

EDICTO

Don Eusebio Folguera Rocamera, Alcalde Presidente del Ayuntamiento Constitucional de Reus.

HAGO SABER: Que en virtud de lo que previene el Cap. VII y disposición transitoria de la ley de 21 de Octubre de 1896, el sorteo de los mozos concurrentes al reemplazo del presente año y de los tres anteriores que no hayan sido sorteados por estar comprendidos en los arts. 66 ó 69 de la ley de 11 de Julio de 1885, se verificará en la sala Audiencia principiando á las 7 de la mañana del dia 14 ó segundo domingo del presente mes en la forma establecida en el capítulo expresado, y asistiendo á dicho acto un delegado de la autoridad militar siempre que esta lo estime conveniente.

Y á fin de que llegue á conocimiento de los interesados que quieran asistir al indicado acto, se pone en conocimiento del público por medio del presente edicto en Reus á 5 de Febrero de 1897.—El Alcalde, Eusebio Folguera.—D. S. O. El Secretario José de Montgatut.

SECCION COMERCIAL

MOVIMIENTO DEL PUERTO DE TARRAGONA

Entradas del día 4  
De Málaga, I. Filomena, con miel, consignado á Argenté y Rodríguez.

De Génova y escs., v. Játiva, con tránsito, consignado á Antonio Más.  
De Cette, v. Correo de Cartagena, con bocoyes vacíos, consignado á Ferrer y Mary.  
De Génova y escs., v. Unione, con bocoyes vacíos, consignado á C. y Terré.  
De Marsella y escs., v. Cabo Roca, con efectos, consignado á Mariano Peres.  
De Copenhague y escs., v. J. C. Jacobsen, con efectos, consignado á Ferrer y Mary.  
De Saint Nazaire y escs., v. Mitidja, con bocoyes vacíos, consignado á Ferrer y Mary.

Despachadas

Para Copenhague y escs., v. J. C. Jacobsen, con efectos.  
Para Cette y escs., v. Correo de Cartagena, con vino.  
Para Barcelona, v. Eleni, con tránsito.  
Para Bilbao y escs., v. Cabo Roca, con efectos.  
Para Génova y escs., v. Játiva, con idem.  
Para Génova y escs., v. Unione, con idem.

Bolsín de Reus

Antonio Demestre.—Monterols, 27  
Cotización en Barcelona á las cuatro de la tarde de ayer.  
Interior. . . 65'15 Exterior. . . 77'95  
Colonial. . . 00'00 Nortes. . . 26'10  
Francias. . . 17'65 Cubas 86. . . 94'62  
Cubas 90. . . 80'62 Aduanas. . . 00'00  
Obligaciones 5 p<sup>s</sup> Almansa. . . 80'75  
Idem 3 p<sup>s</sup> Francia. . . . . 51'62  
**Paris**  
Exterior. . . 63'81 Nortes. . . 000'00  
**Giros**  
Paris. . . 24'50 Londres. . . 31'40  
Se reciben ordenes para operaciones de Bolsa.  
Descuento de cupones; compra y venta al contado y por cuenta agena valores del Estado y locales de Barcelona; compras de monedas de oro.

Bolsa de Barcelona

Cambios corrientes segun telegrama de la casa «Aventino Guillem» Sociedad en comandita de Barcelona, á las 4'50 de la tarde.  
4 0/0 Interior. . . . . 65'20  
4 0/0 Exterior. . . . . 78'05  
Amortizable. . . . . 77'00  
Cubas 1886. . . . . 94'75  
Cubas 1890. . . . . 80'75  
Coloniales. . . . . 77'00  
Nortes. . . . . 26'15  
Francias. . . . . 17'60  
Orenses. . . . . 10'70  
Paris Exterior. . . . . 63'87  
Madrid Interior. . . . . 65'05  
Paris á la vista. . . . . 24'40  
Londres á la vista. . . . . 31'37  
Reciben ordenes de Bolsa para Barcelona, Madrid, Paris y Londres. Compran toda clase de cupones.—Despacho Palau 5.

CAMBIOS corrientes en el día de ayer en esta plaza fidejados por los corredores de Comercio don Juan Vallés y don Juan Lluarad Prati y don Juan Vallés Valldu.

	30 día	00'00	dinero
Londres. . . . .	8 día	00'00	..
Idem. . . . .	8 día	00'00	..
Paris. . . . .	8 día	00'00	..
Marsella. . . . .	8 día	00'00	..

  

ACCIONES	Dinero	Petas.	Opa.
Gas Reusense. . . . .	010	010	010
Industrial Barnera. . . . .		850	
Banco de Reus. . . . .		800	
Manufacturera de Algodón. . . . .	75	700	
Compañía Reusense de Tranvías. . . . .		100	
Compañía Reusense de Tranvías privilegiadas del 8 por ciento. . . . .		015	

J. Marsans Ref.

Representante: Joaquín Sociats  
Reus-calle Sta. Ana, 26-Reus.  
Operaciones de Bolsa: Descuentos y cupones; compra y venta al contado por cuenta agena de toda clase de valores; compra de monedas de oro.  
**Cierre de la Bolsa de Barcelona á las 4 de la tarde de ayer:**  
Interior. . . 65'20 Francia. . . 00'00  
Exterior. . . 78'05 Orenses. . . 00'00  
Amortizable 77'50 Cubas 86 . . 94'65  
Aduanas. . . 96'00 Cubas 90 . . 80'65  
Nortes. . . 26'15 Ext. Paris. . 63'87

Obligaciones 6 p<sup>s</sup> Francia. . . 92'00  
Obligaciones 3 p<sup>s</sup> id. . . . . 51'65  
Giros  
Paris. . . 24'50 Londres. . 31'40.

CUENTOS PROPIOS.

Escrito expresamente para el DIARIO DE REUS

PERIQUÍN.

I  
Treinta horas de incesante fuego, habían fatigado nuestro ya cansado cuerpo. Recogimos los cadáveres y heridos y no pensamos mas que en buscar el reposo que tanto necesitábamos. Puse mi manta en tierra, me tendí cuan largo era y apesar de las incomodidades de aquel improvisado lecho, no tardé en quedarme dormido.

II  
Gomez, el primer teniente de mi compañía, despertóme bruscamente: —¡Capitán, levántese V.—gritó sacudiendo con fuerza mis dos brazos. —¿Qué pasa?—murmuré restregándome los ojos—¿Vuelven otra vez los mambises?

—Por ahora, no. Le he despertado para que no se duerma ahí...  
Tentado estaba de mandar á paseo á Gomez. No sé como me contuve:

—¿Pero que tiene V?—le dije, levantándome con acento agrio.  
—Que no se duerma V. ahí—repetió.—Con solo retirarse un metro hacia la derecha ó izquierda, donde á V. le parezca mejor, basta.

Explicóme en pocas palabras el motivo de ello:  
—¿Vé V?—añadió señalándome una piedra en la cual estaba marcada una cruz.—Pues aquí reposa un valiente. He reconocido en seguida la tumba de Periquín, como la reconocería aunque pasaran cien años.

Picóme la curiosidad y le pedí á Gomez que me dijese quien era y que había hecho aquel Periquín que estaba allí enterrado. No se hizo rogar el teniente en satisfacer mis deseos.

A principios de la anterior guerra—dijo—nos destacaron de guarnición en un fortin situado á unas dos leguas de Candelaria. Es aquel medio derruido que desde aquí se vé, allá cerca del mar—añadió señalándomelo con la mano—Pues bien; una tarde nos atacó una partida insurrecta que á lo menos debia componerse de doscientos hombres. Nosotros, que solo éramos veinticinco, aunque impotentes contra su superioridad, supimos demostrar una vez mas que el soldado español jamás se rinde. Doce horas duró el fuego. Doce horas seguidas de disparar por las aspilleras, por la azotea: doce horas de aquel pum, pum ensordecedor que me parece oigo aun resonar. Me consta que fueron muchas las bajas del enemigo, pero no es menos cierto que cuando vimos que se habían acabado las municiones, los veinticinco hombres á mi mando habían quedado reducidos á ocho. Mas por eso no nos rendimos. Los insurrectos al ver que no disparábamos, pararon tambien el fuego y avanzaron hacia el fortin con intención de escalarlo y apoderarse de nosotros. ¡Los insensatos no sabían que el leon vende cara su vida! Probaban de subir y estábamos nosotros tan bien colocados, que sin que ellos pudieran hacernos daño, al que iba delante de la escala humana que formaban, nuestras bayonetas lo borraban del libro de los vivos. Y así perdieron diez ó doce hombres, hasta que viendo inaccesible aquella mala fortaleza, determinaron no moverse de aquellos alrededores, sitiándonos hasta que nos rindiésemos.—Como teníamos

algunos víveres todo marchó bien durante los tres primeros dias. Pero al cuarto no teníamos ya ni un pedazo de pan con que matar nuestro hambre. ni un poco de agua con que saciar nuestra sed. Nadie habló por esto de rendirnos. Buscamos un medio para acabar con aquella situación, mas todo en vano. Por mas cosas que ideábamos, con ninguna podíamos salvarnos. Vino la noche y cuando no pensábamos mas que en encomendarnos á Dios y esperar tranquilos el desenlace, llamóme aparte Periquín:

—Me parece, mi sargento,—me dijo con jovialidad,—que yo he encontrado un medio para salir de aquí. Oigame V. y diga si voy bien. Salgo del fortin y protegido por la oscuridad de la noche, pruebo de pasar la línea insurrecta. Si lo logro, corro á escape á Candelaria para que nos manden refuerzos.  
—Pero tonto,—le contesté—¿crees que esto es facil?

—Ya sé que no lo es, que hay noventa y nueve probabilidades de que no salga, contra una de que vaya bien; pero entre esto ó morirme aquí, prefiero lo primero.  
No pudimos disuadirle de su empeño. Insistió y ante sus súplicas le dejamos marchar. Subí á la azotea, lleno de ansiedad, para conocer en que pararía aquello. No se oia nada. Puse atento mi oido y así estuve cuatro ó cinco minutos, hasta que sonó una descarga que heló mi alma.

Fueron aquellas detonaciones las que nos salvaron. En aquel momento acertaba á pasar por allí una guerrilla de nuestro ejército, que al oír los disparos púsose sobre aviso. Avanzó y encontrando al enemigo, obligóle á dispersarse, no sin antes darle una buena batida.  
Libres ya nosotros, no pensé más que en el pobre Periquín. Le buscamos y aquí encontré su cadáver. Para salvarnos no titubeé en sacrificar su vida. Es uno de aquellos tantos héroes anónimos, para quienes la historia no dedica en sus páginas ni un pequeño recuerdo.

III  
Calló Gomez. Obsérvelo, y vi que de sus ojos se escapaban dos lágrimas. Yo no dije nada. Retiré la manta del suelo y la puse un poco más abajo. Me tendí otra vez y fijo mi pensamiento en Periquín le recé un Padre nuestro y otro y otro y no sé cuantos más, hasta que vencido de nuevo por el sueño, me quedé dormido.

LEOVIGILDO SIERRA.

Recomendaciones

VINO FERRUGINOSO NATURAL

DE  
Comellar de la Pena

Montes de Poblet (Tarragona)  
Propietario: Don Pedro Nogués

Este vino de mesa, de excepcionales cualidades reconstituyentes, que ha merecido los más favorables dictámenes por parte de la Academia de Medicina de Barcelona y otras Corporaciones científicas, se recomienda tanto para la convalecencia de todas las enfermedades, como para combatir con éxito la anemia, el linfatismo, la clorosis, paludismo y en general para toda clase de dolencias.

Representante en Reus: Juan Pijoan Vallet,

Calle 1.ª Rosario, 11-2.

DEPOSITOS PARA LA VENTA

Farmacia del Sr. Soler: Calle de Llovera (Padró).

Farmacia de Llovera: Plaza de la Constitución.

Farmacia Serra — Arrabal de Santa Ana,

**NODRIZA:** Hay una joven y con leche de muy pocos dias que desea encontrar criatura.  
Informes en esta imprenta.

En la calle del Padró se ha establecido una mesa donde se expende leche de cabra y vaca. También hay gran surtido de natilla y toda clase de requesones.



Taller de Relojería

DE

♦ R. PERPIÑA ♦

Calle Mayor, 24, principal—Reus

CASA LA MAS BARATA DE ESPAÑA

OCASIÓN!!

Por todo el presente mes de Enero, se liquidan 60 relojes de bolsillo, á menos de la mitad de su valor.

Tarifa especial para

los señores relojeros

Matadero público

Reses sacrificadas para el consumo en el día de ayer.

Clase	núm.	Ptas.	Cts.
Bueyes	1	30	80
Terneras			
Carneros	58	147	08
Cabrillos	1		48
Cerdos	5	65	01
Despojos de reses lana y pelo		47	13
<b>Total adeaudo</b>		<b>360</b>	<b>54</b>

Telegramas

La reina Amelia.—Ascensos militares.—Politica francesa.

Madrid 5

Ha regresado de Sevilla á Lisboa la reina Amelia de Portugal.

El teniente coronel Cirujeda será ascendido en breve á coronel y se le concederá la cruz de San Fernando.

El general de brigada señor Echagüe será nombrado general de división.

El Gobierno francés ha acordado la reforma de las contribuciones directas la cual beneficiará á los municipios rurales con rebaja de mas de 50 millones de francos.

La Cruz Roja.

Madrid 5

Han ingresado en el Sanatorio de la Cruz Roja de Madrid 31 soldados enfermos y heridos procedentes de Cuba, siendo distribuidos en las salas y auxiliados por el personal facultativo, practicantes é Hijas de Maria.

Absolución.

Madrid 6

En la causa seguida á una señorita

en esta corte por infanticidio, y en la que ha entendido el Jurado, éste ha dictado veredicto de inculpabilidad.

Autonomistas y reformistas.

Madrid 5.

Corren rumores, entre la gente política, de que han comenzado ciertos trabajos entre autonomistas y reformistas caracterizados para llegar á un acuerdo respecto de la fusión de ambos partidos cubanos. Dícese que no son extraños á estos trabajos los señores Amblard, Rabell y Montoro; y se añade que para la terminación de dicha labor política se espera solo á conocer el texto oficial de las reformas cuando lo publique el Gobierno.

Se encuentra enfermo el señor Eleduayen.

“El Globo,,—Gonzalez Muñoz.

Madrid 5.

Dice «El Globo» que el señor Maura ha agradecido mucho la atención que le ha dispensado el señor Cánovas de darle á conocer las reformas antes de llevarlas á Consejo de ministros pero no las ha leído á fin de no contraer ninguna clase de compromisos.

El general Gonzalez Muñoz ha hecho entrega en la Habana al segundo jefe militar de la Isla del mando que desempeñaba y embarcará para la Península en el vapor que saldrá de dicho puerto el día 8 del corriente.

Comunican de Paris que el consul francés en Santiago de Cuba ha dirigido una comunicación á la Junta Superior de Higiene. En ella dice que en el mes de Noviembre último ocurrieron 29 casos de vómito negro en aquella población, y que de dia en dia empeora la situación sanitaria de la ciudad de Santiago por las deplorables condiciones higiénicas de todos los servicios y urbanizaciones de la localidad.

Ultimas noticias de Cuba.

Madrid, 5.

Telegrafian de Cuba que las fuerzas que guarnecen á Sagua batieron á una fuerte partida de insurrectos, sosteniendo con ella varios combates encarnizados y rechazando varias veces sus ataques. Los rebeldes se retiraron después de una porfiada resistencia, y las tropas españolas ocuparon sus posiciones, tomándoles el campamento y gran número de armas y municiones que en él tenían depositados los separatistas. La columna tuvo un muerto y 21 heridos leves. Las fuerzas que libraron esta acción, combinadas con la dotación del cañonero «Pinzón», volvieron á batir á los mismos rebeldes en otro combate de breve duración, causándoles 60 bajas vistas. Los insurrectos se retiraron por segunda vez en desorden. La dotación del cañonero hizo un desembarco, portándose bravamente y logrando arrollar, con su solo esfuerzo, parte de la línea enemiga. Resultó herido de gravedad el alférez de navío señor Garcés.

Telegrafian á «El Imparcial» desde la Habana, que aun cuando oficialmente no es conocido el texto completo de las reformas, y por lo tanto no se puede apreciar exactamente su alcance y verdaderas tendencias, han trascendido, sin embargo, al público por los telegramas referentes á este asunto dirigidos á la prensa algunas de las bases principales del proyecto del Gobierno español. La prensa en general aplaude al Gobierno por haber resuelto el planteamiento inmediato. Hay verdadera ansiedad por conocerlas.

Imp. de C. Ferrando, P. Constitución, 7

JOSE PUJOL.—Cirujano

LA CRUZ ROJA

Establecimiento de Ortopedia y Cirugia, el primero en su clase en esta provincia.

Reus. Plaza de Prim. Reus

Inmenso surtido de instrumentode Cirujia, Duchas Smarch, Jeringas de todos sistemas, Medias elásticas, Perras de goma, Pesarios, Suspensivos, Bañaderos para los ojos, Brazaletes, Sondas, Bujias, Discos para callos, Sacaleches, Biberones, Tetinas, Pezoneras, Originales portátiles.—Gran surtido de antisépticos, Pinceles, Vendas, Vendajes, trompetillas para sordos, delantales impermeables, etc. etc.  
Lo mejor y mas moderno en Fajas y Bragueros para la curación y retención de las hernias, por crónicas y rebeldes que sean. Gran variedad desde 2 á 50 pesetas los sencillos y de 4 á 100 los dobles.  
Se construyen bragueros especiales á precios económicos, Bragueros de Cautchuch para la curación de los tiernos infantes.  
Gabinete reservado para la aplicación de bragueros y otros aparatos, entresuelo de la misma casa, entrada por el Arrabal de Santa Ana, numero 2.  
Se hacen recomposiciones en toda clase de jeringas.  
**NOTA:** Una práctica constante adquirida largos años en el establecimiento de don José Clausolles, de Barcelona, creo que es la mejor garantía que puedo ofrecer al público.

